

LAS GRANDES POTENCIAS EN GUERRA

La derrota de los franceses.—Treinta mil bajas.

IMPRESIONES DE LA GUERRA

¡NEUTRALIDAD!

Nada, á mi juicio, más descabellado y fuera de razón que pensar en que España debe intervenir en esa guerra monstruosa que se le sarrolla en el corazón de la vieja Europa y que ha de ser la hecatombas más brutal, más terrible de cuantas registran las páginas ensangrentadas de la Historia.

Si sabemos que España apenas puede remontar al vuelo á ras de tierra, ¿cómo soñar que escale las alturas?

Si las alas de esta nación esquelética son alas de gorrion, ¿cómo pensar que son de águila imperial?

¿Cómo soñar en la España-león si es como un inofensivo animalillo que solo puede pensar en librarse de los zarpazos de las demás fieras que dominan y destrozan el mundo con la fuerza de sus garras?

No acariciemos sueños de grandeza que tales sueños tienen muy amargo despertar.

España es pobre; tan pobre que á duras penas puede dar á sus hijos un pedazo de pan.

España es débil; tan débil que el menor choque la haría desplomarse hechas ruinas.

Ya que somos impotentes para evitarlo, dejemos que el gigante teutón y las potencias aliadas se despedacen.

Ya que nos es imposible evitarlo dejemos que sus mismos hijos destruyan á Europa.

Nuestro deber es cuidar de nuestra patria, y mientras la zarpa conquistadora no haga presa de nuestro suelo callamos y esperamos.

Que no nos alucinen sueños de grandeza.

Que no nos subyugue la idea de hacernos dueños de islas y naciones.

Que la ambición no nos arrastre y,

Que no nos seduzcan promesas de ningún género.

He aquí lo que debemos procurar.

Si, no saquemos de su tumba á D. Quijote para que, lanza en ristre salga en lomos del escudado Rocinante en busca de imperios, islas é insulas que conquistar.

Dejemos en paz al esforzado Quijano; tan maltrecho ha quedado que no solamente le es imposible conquistar insulas y desfacer entuertos; su debilidad es tal que difícilmente podría sostener su mano el glorioso lanzón.

Por eso, alejemos sueños que nos pueden arrastrar al abismo y cuidemos de España como de un enfermo que no puede responder de su vida

VIRGILIO SORIA.

Dirección telegráfica: Porvenir Soria.

Desde Bruselas.

(De nuestro redactor-corresponsal).
La defensa de Lieja.—Heroísmo belga.—Abatimiento del orgullo alemán.—Gratitud de Francia.—El pueblo y los extranjeros.—Caza de espías.

La tenaz y encarnizada lucha que los defensores de Lieja han sostenido y sostienen todavía, contra un ejército cinco veces más numeroso, constituye uno de los acontecimientos de mayor relieve en la Historia de los siglos.

Todo el mundo civilizado rinde homenaje de profunda admiración al pueblo belga Europa se emociona contemplando el heroísmo de la tercera división del ejército de Bélgica, apoyada por una brigada mixta que logra detener en su marcha arrolladora, á tres cuerpos de ejército alemanes.

Desde luego se advierte que este acontecimiento ha de tener trascendentales consecuencias. Los héroes han salvado el honor y la dignidad de su país, y á la vez han abatido el prestigio de la organización militar alemana, librando al mundo latino de la temible avalancha de los bárbaros blancos.

Basta considerar que hay en Europa una nación de sesenta millones de habitantes donde se ha preparado la guerra con ansia febril durante medio siglo, formando ejércitos tan compactos, numerosos y adiestrados, como nunca los conocieron Alejandro Magno, Julio César y Napoleón.

En el transcurso de 40 años todas las riquezas producidas por el trabajo de este gran pueblo, fueron empleadas en los armamentos.

Fusiles por millones, cañones por millares, fuertes y parapetos por centenas, todo lo que en conjunto forma el más terrible y mortífero instrumento, ha sido acumulado paciente y metódicamente, á fin de poder imponerse, en hora oportuna, á los pueblos del antiguo hemisferio.

Pero al sonar la hora deseada, una pequeña nación que confiaba en la justicia, en el derecho de gentes, y en la eficacia de los tratados, sin pensar en los medios de su defensa, tiene que alzarse contra el ambicioso invasor, realizando esfuerzos sobre humanos en el crítico momento del peligro. Entonces este pueblo digno de los cantos de Homero, derramando torrentes de su propia sangre, asesta un golpe espantoso al prestigio militar más acreditado en todo el mundo. ¿Es que el colosal mortífero instrumento no resiste á la prueba? El ejército que hacia estremecer á Europa ¿puede ser vencido? La ciencia de los oficiales, el valor de los soldados, la famosa táctica ¿no son garantía contra la derrota? Ante estas dudas, y aun en el supuesto de que al fin Lieja haya de rendirse, es evidente que el heroísmo vale más que el número y la perfección de los armamentos.

Por esto Francia, y en su nombre el presidente de la República, manifiesta su profunda gratitud concediendo á la gran ciudad de Lieja la cruz de la Legión de Honor, homenaje que la coloca al nivel de Belfort y París, en la lucha de 1870. En estos días críticos, las noticias y las informaciones oficiales han de ser cada vez más escasas.

El público debe esperar tranquilo y sin alarmas.

Las necesidades de la defensa imponen absoluto silencio, y hay que tener confianza en las operaciones combinadas de las tropas belgas y francesas. Existen muchas probabilidades para que Bélgica logre salvar su independencia. Entre tanto, el pueblo sereno sabrá dar muestras de superior civilización, dominando sus apasionamientos, de modo que sean respetados los extranjeros residentes en el país.

La caza de los espías, queda exclusivamente encomendada á la policía y á la guardia civil. Esta represión, se lleva á efecto con la mayor energía. Todo espía, belga ó extranjero, queda inmediatamente sometido al consejo de guerra, y dentro de las 24 horas, demostrada su culpabilidad, es pasado por las armas.—ROLAND DE MARES Bruselas, Agosto 1914.

Por telégrafo

(De nuestra edición de ayer).

MADRID, 23.

El Rey á la Granja

A los periodistas que hemos conversado esta mañana con el Presidente del Consejo, díjonos que D Alfonso había marchado á la Granja y que regresaría mañana.

El martes partirá para San Sebastián.

En Marruecos

Según comunican los generales Marina y Jordana, nótase alguna agitación en las cábilas.

Parece ser que los contingentes de cabilenos se han retirado.

Al cónclave

El martes se reunirán en Madrid los cuatro cardenales que saldrán inmediatamente con dirección á Roma.

Romanones

y García Prieto.

Ha causado enorme sensación la visita que el jefe de los liberales disidentes ha hecho al señor Conde de Romanones.

Se ignora de lo que tratarían las personalidades indicadas, pues ambos han guardado una reserva absoluta.

Comisión catalana

El Sr. Lema, ha recibido la comisión recién llegada de Cataluña de que se hablaba portadora del mensaje.

Díjonos, que éste dará cuenta al Rey, pero S. M. no concede audiencia en estos momentos por efecto de su viaje.

¿Los alemanes

en Ostende?

A Londres llegan informes de que los alemanes se han posesionado de Ostende.

Las escuadras aliadas y la alemana

Las escuadras francesa é inglesa hacen preparativos para indicar á la alemana á que combata en el mar del Norte.

En todos los arsenales alemanes reina actividad extraordinaria para acabar la construcción de algunas unidades de combate.

Espantosa derrota de los franceses en Lorena.—30.000 bajas.

De Roma participan que los franceses han sufrido una espantosa derrota en Lorena.

Las bajas que los franceses han tenido se hace ascender á la terrible cifra de 30.000 hombres.

Combate

en Waterlloo

Parace que en Waterlloo se ha librado terrible combate entre las caballería alemana é inglesa. Desconócese resultado.

Continúa el avance alemán.

Táctica inexplicable

Noticias procedentes de Londres, anuncian, que los alemanes continúan á marchas forzadas avanzando para tomar posesión de un puerto del Norte de Bélgica, cuyo nombre no se indica.

Nadie se explica lo que se proponen, ni se alcanza cual sea el fin de la táctica que desarrollan.

Esto desconcierta y fundamenta el silencio que Alemania y Austria guardan.

Gran combate

Bélgica.—Se ha trabado terrible combate entre alemanes y aliados.

Se ignoran detalles.

La escuadra

japonesa.

Según dicen de Tokio la escuadra japonesa ha salido para bombardear los puertos de Tsin tac y Kiaotchéon.

Muro de Zoro.

¿PERFECCIÓN?

En las diferentes etapas de la vida por que pasa el hombre, está la de las ilusiones que puede conservar más ó menos tiempo según las circunstancias que le rodean.

Hay quien conserva largo tiempo la ilusión de las distracciones, de los jolgorios, del reír de la vida; como hay quien conserva la ilusión de un mejor estar, de un algo que cambie su manera de caminar por el proceloso mar de la vida. Y entre éstos, los hay también que tienen y conservan la ilusión de ver el perfeccionamiento de la Humanidad como si la Humanidad pudiera ser perfecta.

Claro que estos últimos tienen la preocupación constante del bienestar general; no tan solo porque del bienestar de los otros depende el suyo propio, sino también porque entre la abundancia de egoístas que pueblan la tierra hay hombres que tienen altruismo; que no miran solo el yo que los otros ven en todas partes.

Es indudable que si cada uno de los hombres procurara su perfeccionamiento y su bienestar el conjunto de todos ellos resultaría la perfección más perfecta á que se puede llegar dentro de la perfección humana; pero como no es dable á todos adquirir ese perfeccionamiento y como por otra parte más que en perfeccionarnos á nosotros mismos pensamos en que nos perfeccionen sin poner nada de nuestra parte, vemos que lejos de mejorar nuestro bienestar vamos laborando por nuestra propia ruina.

Prueba de ello es que después de veinte siglos de incesante lucha por la civilización y por la cultura de los hombres, no hemos llegado á adquirir y menos á practicar el respeto para el prójimo, individual ó colectivamente.

Hemos progresado en vicios y hemos retrocedido en virtudes. Hemos progresado

do en medios de destrucción y aniquilamiento y hemos retrocedido en medios de conservación y de construcción.

Cada uno somos más que el otro y ninguno somos nada. Es el mayor valor que tenemos: nada.

Ciertamente que, si como decía un amigo mio no hace mucho tiempo, la mitad de la Humanidad sobra, es preciso pensar en su exterminio; pero aún así la otra mitad se confundiría en su egoísmo y habría que destruirla también para hacer otra más perfecta; por lo menos más humana, más civilizada y más culta.

Y si esto es así; ya pueden perder su ilusión los que esperan mejores días para la viviente Humanidad!

A no ser que desaparezca la dinamita, la pólvora, los cañones y los aeroplanos que el progreso nos trae como mejores medios de destrucción.

V. S. G.

PAISAJES DE PINAR

Un paseo á la «Pinada de la Virgen»

Vinuesa 22 Agosto de 1914.

Este caballo de pelo castaño, limpio y magnífico, que lleva en su cuerpo mezcla de sangre mora y andaluza, manso como un cordero y noble como un toro noble de Veragua, que ahora monto para ir sobre su lomos tersos á la «Pinada de la Virgen» es el mismo que en las corridas de pollos de las pasadas fiestas de la villa, llevó seis ó siete veces al triunfo á su dueño D. Nicasio Aragón.

Este joven y querido amigo mio, que no deja de preocuparse porque yo conozca las muchas bellezas naturales que circundan recias montañas cubiertas de pinos, ha tenido la delicadeza gentil de cederme su montura para dar un paseo verdaderamente ideal. Además me acompaña en la excursión, y con nosotros viene su pariente don Gregorio García, joven siempre dispuesto á una caballerosa complacencia, verdadero práctico de estas tierras, que conoce paso á paso.

No estoy yo muy seguro de mis facultades para la equitación y me acuerdo de varias cicatrices que conservo en mi cabeza, como señales perennes, por mis travesuras de otros tiempos, en que iba por los campos á caza de cuadrúpedos herrados para montarlos en pelo. Han transcurrido desde entonces bastantes años, y, al colocar el pié sobre el estribo del aparejo de «Revolvoso»,—que así se llama mi caballo—vengo en la cuenta mediante un esfuerzo extraordinario que me cuesta el colocarme sobre la silla, que los músculos *mostrencos* de mi cuerpo han adquirido quizá un desarrollo excesivo.

Puedo colocarme por fin, sobre mi montura, y «Revolvoso» piafa con mucha fortaleza, con una fortaleza casi inquietante para su jinete de ahora, que no es «jinetillo» ni «cladrón» como aquel imprecado por nuestro señor D. Miguel de Cervantes en boca de Sancho Panza, que tampoco va á revivir el Quijote que lleva dentro para correr ninguna extraña aventura. Vamos

LA FIESTA de los Tarsicios.

Estos festejos tuvieron ayer digno remate con el «Certamen-científico-literario» celebrado en el salón de actos del Centro Tarsiciano.

Asistió distinguido público el cual premió con repetidos aplausos a los jóvenes en el momento de recibir los premios y al terminar la lectura de sus trabajos.

El certamen lo componían los temas siguientes:

1.º «Oda heroica a San Tarsicio» tenía como premio una hermosísima pluma de oro, regalo del Excmo. Prelado de la Diócesis, le fué adjudicado a una inspirada composición poética de Epifanio Ridruejo.

2.º «El cinematógrafo como factor recreativo y de cultura para el niño», premio, un juego de salón, regalado por la señora Directora de la Normal de Maestras de Soria. Le fué otorgado a Elias Hernández haciendo donación del mismo regalo al Centro Tarsiciano.

3.º «Condiciones que debe reunir el joven para ser buen ciudadano», tema propuesto por el señor Director del Instituto y que fué declarado desierto.

4.º «Condiciones que deben reunir los buenos estudiantes, y enemigos que con preferencia deben combatir», regalo del Sr. Jodra, regente de la graduada de niños, hubo un accésit para E. Hernández.

5.º «Cuento infantil», mereció el premio que consistía en un artístico termómetro de sobremesa, regalo de la señora Regente de la Graduada de niñas, al niño Antonio Egea, el accésit se otorgó a Francisco Casas.

6.º «Influencia de la buena prensa en la juventud», tema propuesto por el señor director del «Avisador Numantino»; tenía como premio un Diccionario de la Lengua Castellana, lo mereció E. Hernández.

7.º Necesidad de estimular a los jóvenes en el amor religioso y patrio, El premio consistía en un Devocionario, Album de Dibujo y «necesaire» regalo del Sr. Director del Noticiero de Soria y lo obtuvo E. Hernández.

8.º «El trabajo como medio de regeneración individual y social». El premio de EL PORVENIR CASTELLANO, consistía en una hermosísima obra literaria de Tissandier. Fué adjudicada a una composición de Francisco Martínez.

A todos los jóvenes premiados, enviamos desde estas columnas nuestro aplauso más sincero.

Como final, el muy culto orador sagrado, vice-director de los Tarsicios Ldo. D. Julián Garcés, pronunció un inspiradísimo discurso agradeciendo a todos los presentes la cooperación y apoyo moral que han prestado a tan brillantes fiestas.

Nosotros, antes de terminar estas líneas, felicitamos a los Tarsicios en la persona de su digno director Sr. Carrillo y hacemos votos por que se repitan tan cultas veladas que tiene como fin primario allegar elementos de educación moral para una buena parte de la juventud de Soria.

ANSELMO SANZ.

NOTICIAS

Trabajo a los obreros.

Según telegrama del ministro de la Gobernación, que nos ha sido facilitado en el Gobierno civil, se ordena a los municipios que los créditos consignados en los presupuestos municipales para festejos y créditos extraordinarios se inviertan en obras y servicios que den ocupación a los que carezcan de trabajo en el término municipal.

Como presunto autor de la sustracción de 20 fajos de mies, ha sido puesto a disposición del Juzgado municipal de Almajano el vecino del mismo Heliadoro de la Iglesia.

En el Convento de religiosas carmelitas descalzas, de esta capital, ha fallecido a las seis de la mañana la hermana organista María Teresa del Santísimo, natural de Burgos,

a los 43 años de edad, y 22 de profesión.

El sepelio de esta religiosa que supo captarse la estimación y simpatías de cuantos la conocieron, se realizó en el expresado convento

Una carta.—Sanatorio escolar de Vinuesa, Soria.

Sr. Director de EL PORVENIR CASTELLANO, Soria.—Mi distinguido amigo: con esta fecha dirigo al Presidente de la Sociedad de Dependientes de comercio é Industria de Soria, la carta que dice así:

«Muy Sr. mio: Recibí su atenta carta de ayer con las cuentas justificadas de los gastos tenidos con motivo de la becerrada celebrada por esa importante Sociedad á beneficio de este Sanatorio, á la que se digna acompañar la cantidad de pesetas cincuenta y seis con 75 cts. que con su acostumbrada filantropía y no obstante la pérdida sufrida con la fiesta, dedican á esta benéfica institución en nombre de la cual me es honroso y muy grato el expresarle su reconocimiento, deseando á esa sociedad vida próspera y que continúe inspirándose siempre en actos de esta naturaleza.»

Lo que me permito trasladarle por si juzga, como yo, conveniente su publicación en el periódico de su digna dirección para conocimiento del público y justa dirección para conocimiento del público y justa satisfacción de la simpática Sociedad.

Con gracias anticipadas queda de V. atento y S. S. q. b. s. m.—*Joaquín Iglesias.*

Se encuentra enfermo de algún cuidado el conocido comerciante que fué en esta capital D. Eustaquio Muñoz, padre político de nuestro querido amigo D. Eloy Llorente.

Deseamos encuentre un pronto alivio el paciente.

En la casa de socorro fué curada el día 19, por el practicante Sr. Pérez Sevilla, la vecina de esta ciudad Dominica Garcia y Garcia de 80 años de edad, de unas erosiones que la originó su esposo Hilario Recio, de 76 años.

De viaje.—Han llegado: de Madrid para Vinuesa, D. Julián y Dor Jun Aragón; de Alhama, D. Valentín R. Guisande.

Cinematógrafo.—A la última sesión de anoche acudió una muy numerosa y selecta concurrencia.

Las películas que componían el programa fueron del agrado del público, y así, se vieron coronados los esfuerzos de la empresa que hace todo cuanto á su alcance está porque las cintas sean las más excelentes y modernas que se impresionan.

Café de la Paz.—Se ha inaugurado el nuevo salón que el dueño del Café de la Paz, D. Urbano Cuerda ha habilitado en el piso primero de dicho establecimiento.

Es este nuevo local un hermosísimo salón de 18 metros de largo por 7 de ancho, al cual dan luz y aire tres grandes balcones.

El mobiliario que el Sr. Cuerda ha puesto en este salón es sencillamente bueno y magnífico, así como el servicio que allí tiene para sus clientes.

No necesitaba el dueño del café de la Paz en Soria estas mejoras para que la mayoría de los sorianos acudiesen, como lo hacían ya, á su establecimiento, pero como él no reparaba en medios ni sacrificios para la comodidad de sus favorecidos, no ha tenido inconveniente en habilitar uno de los mejores salones que existen en Soria para uso público.

Felicitamos sinceramente al señor Cuerda por sus buenas intenciones é iniciativas y no dudamos de que los sorianos corresponderán debidamente.

La muerte de Su Santidad Pío X

Cuantos pensadores examinaron con defenimiento la labor gigantesca realizada durante su largo pontificado por el gran León XIII, creyeron que la actuación de su inmediato sucesor, por grande que fuera, había de quedar como empujada por figurar al lado de la de aquel gran Pontífice que de modo tan admirable comprendió toda la intensidad y el alcance de los grandes problemas religioso, políticos y sociales; y de manera tan admirable señaló y aplicó los medios más conducentes á su más favorable resolución.

Creencia, al parecer, tan razonada ha sido desmentida por los hechos.

La obra realizada por el Pontífice, cuya muerte lloramos actualmente todos los cristianos, ha sido tan extraordinaria que la figura de Pío X, q. s. g. h., pasará á la Historia como una de las más brillantes entre las muchas gloriosas del Pontificado Romano.

¿Quién será capaz de medir y apreciar la importancia de las decisiones de Pío X en orden al culto, al dogma y sobre todo en orden á la mejora de las costumbres? ¿Quién no admirará la sabiduría altísima y la energía indomable, que, en vuelta en una humildad real, atrayente, heroica, brilla en las muchas y trascendentales decisiones de Pío X!

Llora la Iglesia y lloramos sus hijos en estos momentos la muerte de Padre tan bueno, tan prudente, tan sabio y tan santo y pocas veces han estado más justificadas las lágrimas de los católicos.

Cuando Europa en un, al parecer acceso de locura, empieza á destrozarse y hace temer que el mal se propague al mundo entero. Cuando la magnitud del mal es tan grande y al parecer tan sin remedio, que no hay esperanza que no se encoja ni razón que no se turbe: Europa que á pesar de todos sus pecados y de todas sus innumerables rebeliones contra Dios y su Iglesia Santa, sigue siendo la hija predilecta y la gloria de la civilización cristiana, que instintivamente vuelve en todas sus grandes desdichas sus ojos escrutadores al Vaticano esperando en contrar en aquellas mansiones de luz, de paz, de desinterés y de amor: cuando esas esperanzas de que del Vaticano viniera el remedio para tantos males se fortalecían más y más porque á nadie, á nadie se le ocultaba los insondables tesoros de santidad y de amor que llenaban el corazón del gran Pío X, el pueblo cristiano no encuentra en aquella mansión mas que la tristeza de la muerte.

á contemplar un cuadro de belleza, de color y de originalidad en plena naturaleza, y nada más. «Revoltoso» inicia un manoteo muy elegante. Para contemplarlo mejor, me dan ganas de bajarme á tierra, pero me acuerdo en tal momento de la filosofía del caballo que descubrió un buen día Julio Camba con su humorismo aristocrático y sutil, y adquiero una plena confianza en mi cabalgadura. El caballo es un animal inteligente y discreto, y estos caballos de lujo poseen una coquetería elegante y natural y un sentido afectuoso para sus jinetes. Esto me tranquiliza, y además, la bondad de mis amables compañeros de excursión está á punto de hacerme creer que yo tengo facultades para cabalgar y que hago sobre «Revoltoso» una figura *inhiesta* y casi de *sporman*.

Yo percibo en «Revoltoso» un dinamismo *concentrado* que pugna por expansionarse, y, por mi parte procuro refrenarlo á virtud de un cauteloso manejo de la brida. Hace el caballo con su cuello gordo y brillante, una curva de dragón estatuario, que quieren tragarse una nube de moscones. Saco mi pañuelo y empiezo á *bandearlo* para espantarlos. Mi preocupación consiste en que ni uno solo pique á «Revoltoso». El animal lo agradece, y de esta guisa hemos establecido una corriente de simpatía y de mutua estimación. De cuando en cuando, y en prueba de gratitud, «Revoltoso» me obsequia con un leve galope. Indudablemente, este caballo es superior á muchos hombres.

Penetramos en el frondoso valle que bañan amorosamente el Revinuesa y el Remunicio. Delante, á manera de guía, marcha Gregorio sobre un burro sabio y formal. Detrás, vamos Aragón y yo, con nuestros caballos.

Por entre los ríos «Revinuesa» y «Remunicio» se levanta un pinar que es un verdadero vergel.

A uno y otro lado del valle, hay montañas también cubiertas de pino y eternamente verdes.

Estas montañas tienen un suave declive, y dan al paisaje un aspecto de grandiosidad inenarrable. Alla, en la lejanía, se vislumbran por entre el tapiz punzante, frondoso y atrayente de las pinos, las «Gargantas de Santa Inés». El suelo cubierto de césped y helechos, tan verdes como las copas de los pinos, no tiene apenas flores silvestres, ni piñas, ni hojas secas. Hay un tono de color uniforme, de naturaleza pródiga en pleno sol agostero, que es excepcional. Vamos penetrando por sendas de cabras é de bueyes, y esas sendas son la huella imperecedera de una riqueza pecuaria que alcanzó en otros tiempos gran importancia, y que debe volver á ella para que sean menos las inquietudes y las zozobras por los negocios de América.

Penetra el sol por los resquicios de las copas pinariegas en ténues rayos que simulan lluvia de oro en la hora crepuscular. Y en este atardecer de poesía y de ensueño, pienso uno que debía haber al pié de cada pino un juglar, y arriba, escondida en cada copa, un hada de amor á quien el poeta dirigiese sus cantos y sus ritmos.

Los troncos, recios, erguidos y limpios, dan una impresión fantástica y asombrosa. Semejan un ejército de ciclopes puestos en línea para desafiar el viento, la nieve y el agua en los meses crudos y duros del invierno. Y ahora, como entonces ofrecen al hombre abrigo, sombra, fresca oxígeno y salud. Besando las crestas altivas de

una montaña lejana, aparece una nube roja como una ascua encendida, donde se refleja el último haz de luz de un atardecer macilento, en que todo dá una sensación de indefinible voluptuosidad, en la transición aparente y grandiosa de la naturaleza.

Es aquí y para esta hora aquella estrofa que Salvador Rueda entonó en su *carrera de los árboles*.

«Los árboles son torres que el sol viste de lumbrés. guardianes que dominan los grandes horizontes, son altos obeliscos que Dios plantó en las cumbres, son bíblicas pirámides que Dios puso en los montes»

Y también es para aquí esta otra composición del poeta que cuadra perfectamente á los que se agarran seguros al hacha y al fuego para destruir los montes:

«Los hombres no merecen tener por compañía los cedros de altas crestas y troncos perennales, los pinos resistentes de hombruna bizarria, las cúpulas soberbias de palmas orientales».

Estamos en plena «Pinada de la Virgen». Este lugar, sagrado por su nombre, es tan grande por su belleza como por su riqueza. Los troncos rectos y soberbios de los pinos, simulan un inmenso cirial. Allá, arriba, en dirección rectilínea al Cielo, las copas espesas, verdes como un color de agua-fuerte de Murillo, apenas si dejan paso á la luz que hace abajo, en las arenas del suelo, el efecto de brillantes sorprendentes. También el suelo está tapizado de verde por yerbas infinitas. A la derecha, en dirección N., corre el «Revinuesa» y á la izquierda el «Clac». Sus aguas repletas de truchas finísimas, claras como un cristal de roca, adquieren en cantidad un color plumizo, sombreado, amable y fecundo. Yo siento cierta envidia por los corzos y los jabalíes, que viven en estos lugares tan perennes, tranquilos hasta que los hostiliza la codicia ó el sport de los cazadores.

Da solución de continuidad á estas pinadas admirables, alguno que otro prado, junto á los cuales suele haber un campo de centeno cuyas espigas blanquecinas no recuerdan á las bíblicas de abundancia.

El pinar, y el paisaje todo, se va sumiendo entre sombras. Comienza el claro-oscuro de la noche. Y en esa hora transcendental, apacible y grata, emprendemos nuestro regreso á Vinuesa por otro camino de la izquierda, por donde deben pasar como en el de la ida, cabras, corzos y jabalíes. Frecuentemente tenemos que agacharnos sobre el cuello de nuestros caballos para impedir que las ramas secas ó verdes de los pinos rechonchos deterioren nuestros sombreros ó nuestros rostros. Con intervalos cortos de distancia, apreciamos pequeñas plazoletas de prado, en cuyos bordes crece por excepción algún roble ó enebro y tal cual sabina..

El ambiente está impregnado de un olor de fragancia, asaz confortador.

Ensimismado en mis abstracciones ante un panorama que es á un tiempo belleza, energía y ensueño, yo he visto cómo se *perdía* el día en las crestas vecinas, y cómo avanzaba la noche por este valle pinariego que bañan el Revinuesa y el Remunicio, en un rumor de cristales y de ensueño, como suave espasmo de voluptuosidad en una naturaleza adormecedora y prodigiosamente fecunda.

JOSÉ M.ª PALACIO.

Dedicatoria: á D. Nicasio Aragón, noble y cordial amigo, campeón y jovial.

¿Castigo de Dios? ¿Víctima inocentísima ofrecida a J. S. en satisfacción de los pecados de sus hijos?

Lo inquestionable es que el llanto de la humanidad está justificado. Ha perdido en la tierra

á Pío X y con él al sabio, al santo de quien tanto y tan justificadamente esperaba la luz y el amor cuya ausencia amenaza aniquilarnos.

ULTIMA HORA NUESTRA INFORMACION

Conferencias de las cinco y media de esta tarde.

MADRID, 24.

El Emperador enfermo.

Las últimas noticias que se han recibido de Roma dicen que S. M. el Emperador de Austria se encuentra enfermo de mucha gravedad, temiéndose de un momento á otro un funesto desenlace.

Dícese que antes de caer enfermo ha publicado una proclama dirigida á todo el imperio llamando á los ciudadanos austriacos de 19 á 60 años para que se alistén en las filas del ejército.

Se cree que el excesivo número de bajas que tienen los austriacos destacados en las fronteras de Rusia y Serbia han obligado al emperador Francisco José á tomar esta determinación.

Avance de los alemanes.

Todas las noticias que se reciben por diferentes conductos referentes á la guerra, coinciden en que el ejército alemán prosigue su avance.

La presencia de los alemanes ha sido advertida en varios puntos de Bélgica donde no se creyó llegarían tan pronto.

Una patrulla de caballería alemana que fué vista en Molinas fué destrozada mediante el empuje de los belgas.

Ocupación de Luneville.

Despachos de última hora manifiestan que los alemanes han ocupado Luneville.

Retirada de los franceses.

Comunican desde París la noticia oficial de que el ejército francés que ocupaba los Vosgos y el desfiladero de Sualas, se ha visto obligado á abandonar dichas posiciones.

Los japoneses se deciden.

Después de quedar enterada Alemania del ultimatum del Japón, ha manifestado que por el momento no podía contestar á la nota de dicho gobierno.

Los japoneses, en virtud de la contestación decidieron declarar la guerra á Alemania.

Un periódico sueco, refiriéndose al ultimatum japonés escribe: «Este ultimatum del Japón es de lo más descarado que

se ha visto en la Historia. Tal cinismo es inaudito y propio únicamente de aves de rapaña».

La noticia de la decisión de los japoneses ha causado sensación apesar de que la actitud del Japón, no variará en nada la condición de la guerra.

Archiduque, herido

Por diferentes conductos se consolida el rumor que circuló en Venecia de haber sido herido en uno de los recientes combates sostenidos con los rusos el Archiduque Carlos Francisco José, el heredero al trono de los Hamburgo.

Espéranse noticias sobre su estado.

Bombardeo

Según radiograma recibido en Barcelona é informes del consulado alemán, después del gran combate que ha durado tres días continúa el bombardeo sobre Nancy.

Los alemanes en Glousevill.

Las fuerzas alemanas que manda el Krompriz, siguen en su avance, habiendo tomado á Glousevill.

Los hulanos

Se dice que los hulanos cortan á su paso las líneas telegráficas y telefónicas y desarman á los individuos de la guardia civil rural.

Los alemanes y las balas explosivas.

El gobierno francés ha protestado enérgicamente contra el empleo por el ejército del Kaiser de las balas dum-dum y recuerda que Alemania es una de las naciones signatarias de la declaración de la Haya condenando el empleo de las balas explosivas para los fusiles.

Consejo de ministros.

A las 12 de la mañana de hoy se celebró el Consejo de Ministros anunciado.

En él se dió cuenta de la instrucción que comprende el desenvolvimiento de las reformas sobre obras públicas.

Desde luego, se proyecta que tengan trabajo en cada provincia, unos dos mil obreros.

El rey y los ministros

Mañana no habrá Consejo presidido por el Rey.

El Sr. Dato asegura que se celebrará el nuevo Consejo el próximo miércoles.

Despacharán con el monarca los asuntos de los respectivos departamentos los ministros de Hacienda y de la Gobernación.

Es seguro que la comisión catalana venida á esta Corte, será recibida por el Rey en San Sebastián.

El Carlos V.

El general Echagüe nos dijo á los periodistas que los telegramas recibidos de Marruecos no acusan novedad.

Participanos el Sr. Miranda que el Carlos V regresará á la Península.

Sobre las Cortes

Ha conferenciado con el ministro de la Gobernación el diputado radical Sr. Lerroux.

En su concepto, no procede sean abiertas las Cortes, porque á más de resultar inoportuno, esto llevaría consigo consecuencias que se traducirían en trastornos.

El Sr. Dato y la neutralidad.

El Presidente del Consejo de Ministros continúa recibiendo multitud de cartas y telegramas felicitándole por su actitud resuelta y simpática en pro de la neutralidad.

A este propósito son objeto de comentarios las manifestaciones del tradicionalista Ortiz de Zárate, como del republicano Lozano (Demófilo) que, con desapasionamiento grande, dicen están identificados en este punto con el criterio del Sr. Dato, coincidiendo en mantener á todo trance la neutralidad de España en el actual conflicto, y en que, pueda ser ésta, la Nación que en momentos oportunos ostente el título de mediadora en favor de la paz.

Visita de Romanones.

Dato dijo había sido visitado por Romanones para hablarle del proyecto en estudio para que el Banco de España facilite los giros.

Muro de Zaro.

Información religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las nueve menos cuarto acabada de cantar la Hora de Tercia y Vísperas á las cuatro de la tarde.

La piadosa Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento», celebra pasado mañana miércoles 26 el segundo aniversario de su inauguración en la iglesia pa-

roquial de Nuestra Señora la Mayor á las seis de la tarde, exponiéndose solamente «Su Divina Majestad», y después dirigirá la palabra el orador Sagrado licenciado D. Julián Garcés, Canónigo por oposición de la Insigne Iglesia Colegial de esta Ciudad, seguirá el rezo de la Estación mayor y al cuarto de hora de adoración en silencio, se rezará por todos los fieles el Trisagio, finalizando el acto con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

En la referida iglesia de Santa María la Mayor, tendrá lugar todos los días esta hermosa y laudabilísima obra en que por otro motivo no haya exposición en otra cualquiera iglesia de la Ciudad, podrá aplicarse en sufragio por los difuntos, y siendo tan agradable á los ojos de Dios y tan rica de indulgencias y gracias espirituales; es de esperar que sean muchas las personas que se aprovechen de tan grande beneficio.

Plaza de sacristán

Se halla vacante el cargo de sacristán en la Colegiata de San Pedro, de esta ciudad.

La asignación diaria es de 1,50 pesetas más los derechos de parroquia.

Las solicitudes se dirigirán al M. I. señor Abad de la Colegiata, Presidente del Cabildo.

Caduca el tiempo para presentarlas el último día del presente mes. 2

Progreso Científico. — En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis-Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterias, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de *Lactofermento Caldeiro*, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pídanse en farmacias.

CAFÉ ECONÓMICO de **MANUEL MOLINA**
Estudios, 4 y Bernardo Robles, 11, Soria.
En este café, inaugurado recientemente, se sirven bocadillos; vermout á 15 céntimos, chocolate, 30; cerveza Mahou, 30; Aguilá 35 y licores de las mejores marcas.
BOK DE SIDRA, QUINCE CTS. Servicio permanente desde las 6 de la mañana.
Esquina á la Plaza del Mercado.

LECCIONES de primera enseñanza y preparación completa para la carrera del Magisterio y primeros años del grado de Bachiller; lecciones á domicilio. Alumnas internas y medio pensionistas, por la Sra. M. Asenjo García.
Honorarios módicos: Collado, 25. 2.º

AMA DE CRIA
se necesita para casa de los padres. Informarán en esta administración ó en Fuentecantos Calixto Laseca. 1

YDA. DE CASADO É HIJO
FOTOGRAFÍA
CANALEJAS, 38, 2.º.—SORIA
Antigua y acreditada casa establecida en Soria desde el año 1887
Trabajos corrientes y artísticos. Especialidad en ampliaciones desde **CINCO PESETAS EN ADELANTE**

LOS COMERCIANZES
para conocimiento de sus deberes y defensa de sus derechos, precisando conocer el Derecho mercantil. Comprenden, pues, la obrita *Legislación mercantil* por D. Moreno Perál.—PRECIO: UNA PESETA :

CASA BELTRAN-Ultramarinos y Coloniales
Sucesor de Pablo Borque
Especialidad de la casa: JAMONES Y EMBUTIDOS.
PEDRO BELTRAN
Estudios, 2 y Aguirre, 2.—SORIA
Imprenta de Marcelo Reglero y Hermanos.

pio privado del principio vital que lo anima, sino enteramente impregnado de miasmas volátiles é impurezas gaseosas, que se desprenden del cuerpo á su proximidad, y de quien tienen la misión de desembarazar la economía.

Este doble movimiento—inspiración y espiración,—de que está compuesto el acto respiratorio,—se repite cerca de veinte veces por minuto, y comunica el aire cercano una alteración profunda que es esencial; se verifica en todo lugar donde se respira.

Y cuantos más individuos haya reunidos en un mismo recinto, cuanto más pequeño, estrecho y cerrado sea, más pronunciada y funesta es también esta alteración. Puede serlo hasta el punto de determinar la muerte.

Quiero citaros un cruel ejemplo de ello.

«Ciento cuarenta y seis ingleses, sitiados en 1745 en el fuerte de Calcutta, se rinden al virey de Bengala, y son encerrados en una prisión de diez y ocho piés cuadrados, que no tenía otra abertura sino dos pequeñas ventanas guarnecidas de hierro. Antes de media noche, es decir, durante la cuarta hora de su reclusión, aquellos de estos infortunados que estos infortunados que estaban todavía con vida, y que no habían respirado en las ventanas, cayeron en una estupidez letárgica. A las dos de la mañana, seis horas después de la reclusión, no existían ya mas que cincuenta personas. en fin, al romper el día, fué abierta la prisión, y de ciento cuarenta y

